

令和5年2月御代田町教育委員会定例会 会議録

招 集 年 月 日	令和5年2月24日（金）	
招 集 場 所	エコールみよた 大会議室	
開 閉 会 時 の 日 時	開 会	令和5年2月24日（金）午後2時00分
	閉 会	令和5年2月24日（金）午後5時15分

出欠席者の職氏名

職 名	氏 名	
教 育 長	茂木 伸一	
教育長職務代理	山口 智之	
教 育 委 員	市川 美香	
教 育 委 員	市川 和明	
教 育 委 員	荻原 道子	

説明のため出席した者の職氏名

職 名	氏 名	職 名	氏 名
教 育 次 長	木内 一徳	社 会 体 育 係 長	清水 優
指 導 主 事	砥石 順一	公 民 館 長 兼 図 書 館 長	清水 成信
次長補佐兼図書館係長兼博物館係長兼博物館長	茂木 仁	御代田北小学校長	宮澤 雅法
学 校 教 育 係 長	欠席	御代田南小学校長	白鳥 郷史
生 涯 学 習 係 長	小山 ゆう子	御代田中学校長	依田 俊一
学 校 給 食 係 長	手塚 弥生		

職務のため出席した委員会職員職氏名

書 記	清水 陸人	
-----	-------	--

議 事 日 程	別 紙	会 議 事 件	別 紙
教 育 長 等 の 報 告	別 紙	会 議 の 経 過	別 紙

傍聴人	0人
-----	----

茂木教育長	教育長挨拶。
茂木教育長	3. 学校長報告 令和3年度のまとめと令和4年度に向けた取り組みについて、それぞれの学校長から報告をお願いします。
小中学校長	宮澤北小学校長、白鳥南小学校長、依田中学校長より資料に沿って、「今年度のまとめと来年度に向けた取り組み」について報告。
茂木教育長	ここまでの内容について、感想も含めたご意見をお願いします。
市川美香委員	<p>私は見守り隊をやっているので挨拶のことを言わせていただきたいのですが、中学生は比較的挨拶ができていると思うのですが、以前に比べて一年生が挨拶できていないように感じられます。マスクの着用が緩和され、マスクをしていない時でも、ただ会釈をしていただだけで、声が出ていないことが分かりました。</p> <p>学校評価アンケートでもマスク生活で表情や声が捉えにくいということがあるようですが、元気よく挨拶をととは言えないですが、まだ学生のうちは相手に聞こえるように挨拶してほしいと思いました。</p> <p>小学生は以前に比べてできるようになっていると思うのですが、お友達や保護者の方と一緒にできない傾向があるように思います。</p> <p>中学生は大体私が挨拶すると同時に挨拶することが多いのですが、小学生は私と同時に私が言ってから挨拶することが多くあります。しかし、中には私よりも早く挨拶してくる子がおり、そういう子がいるととても嬉しく思います。</p> <p>挨拶以外で少し気になったことが、最近ヘルメットをかぶらない子が増えているように感じました。夏にはご家庭の判断でヘルメットではなくても良いという期間がありましたが、そのようなことでヘルメットではなく、ニット帽でも良いというような対応を現在されているのでしょうか。</p>
白鳥南小学校長	防寒具を着けてしまうとどうしてもかぶれないという実態があります。また、成長に伴って小さくなったという問い合わせもあります。そのような場合は改めて購入したいという方には案内ができるようにしております。

	<p>耳当てや帽子などをかぶるとどうしてもヘルメットをかぶれないということと、子どもたちの意識として、ヘルメットは常にかぶるものではなく、災害等があった場合にかぶるものだと思っている子もいると感じます。常にかぶっているのが良いと思っていますが、実際にはそうできていない状況です。どうしてもかぶりなさいという指導はできません。</p>
市川美香委員	<p>手に持って歩いてる子もよく見ます。ニット帽等をかぶらない子というのは今の時期だけかもしれませんが、かぶらない癖はつけないようにしてほしいと感じました。</p> <p>北小学校ですが、2月に入ってから朝の開錠時間を7時50分にしているのでしょうか。</p>
宮澤北小学校長	<p>来年度から南小学校と合わせて7時50分開錠の予定ですが、現在は今まで通り7時20分に開錠しております。来年度から時間を変更するにあたり、試行期間として、7時50分に登校することにチャレンジしてみてくださいとお願いをしております。</p>
市川美香委員	<p>南小学校では試行期間は実施していますか。</p>
白鳥南小学校長	<p>現在同様に実施しております。以前より登校が遅くなっている感じはあります。</p> <p>学校に7時50分に到着するころに家を出てみてくださいということでアナウンスをしており、意識されてるといのは感じるところです。</p>
市川美香委員	<p>私も見守り隊で立っている時に、いつも見かけなかった子が増えているように感じます。</p> <p>保護者の方からは開錠を遅らせることについて何か意見などがありますか。</p>
宮澤北小学校長	<p>本校では「朝遊びたくて早い時間に来ている子もいるので、遊ぶ時間をどこかで保証していただけたらありがたいです。ただ教職員の働き方改革についても理解しているので、そういったことも一考お願いします。」というご意見はありました。</p>
白鳥南小学校長	<p>南小学校では「両親ともに仕事の関係で出てしまうため、家に子どもだけおいていくわけにいかず、どうしても早い時間に出さざるを得ないため、何とかならないですか」というご相談がありました。個別の事情があるのも当然ですので対応しますということでご承知いただきました。</p>

市川美香委員	ありがとうございました。
市川和明委員	<p>アンケート結果を見る限り、子どもたちや保護者も含め、概ね学校を評価してくださっていると感じました。</p> <p>特に多くの子たちが学校生活を楽しめていると捉えることができると思いました。また校内に限らず、資料等を見る限り、地域の方々からの協力も得て、充実した学校生活ができていることを見させていただきました。</p> <p>学力面では、学力テストはおおむね平均より上だったと思いますが、CRTになると学年によってはどうしてもこのような結果になるということは、どの学校でもそうだと思います。お話を伺っている限り、先生方が継続して支援をしていく方向等が考えられておりますので、また次年度に向けて取り組んでいただき、縛られることなく自由に取り組んでいただければ良いと思いました。</p> <p>併せて全国体力・運動能力、運動習慣等調査について資料にも若干載っていますが、県民新聞を見ると長野県の子どもたちは、小学生は50m走、中学生は反復横跳びが低く、40位代がずっと続いているそうです。県の平均ですが、御代田の学校はどうかと見ながら思いました。ボール投げや握力は高いそうです。そのような凹みがあるのはなぜか、御代田の結果はわかりませんが、出ているなら結果と何らかの取り組みをなさっているのか、または行おうとしているのか、もしあれば教えていただきたいと思いました。</p> <p>不登校のことも3校とも全体的に少ないと言え良いのかわかりませんが、結果としてはよく子どもたちが頑張っていると思います。砥石先生やそれぞれの先生方のお力添えもありますが、結果として良い方向になってきており、これもありがたいと思います。全国的にこの件も難しい状況になっていますので良い取り組みをなさっているんだと思いました。</p> <p>北小学校のことになりますが、教科担任制について、子どもたちはどのような感想を持っているのか、どのようなことを言っているのかを教えていただきたいと思います。また、分からないことだとは思いますが、中学1年生になり北小学校と南小学校の子で違いがあるのか、もしあれば教えていただければ参考になると思います。</p>
宮澤北小学校長	教科担任制についてはアンケートを取ると、子どもたちからは色々な先生から学ぶことができる、授業が面白くなったといった

	<p>良い結果が出ています。現在の中学1年生は1年間教科担任制を行いました。その時の反応もとても良かったです。当時は偶然担任がそれぞれの教科専門だったというのがありますが、子どもたちにとって、色々な先生から学ぶことができるのは良いと思います。職員同士も色々なことを自由に話すことができてやりやすいと思いますので、継続していきたいと思います。</p>
茂木教育長	<p>中学生の方はどうですか。</p>
依田中学校長	<p>そのような目を見たことはないのわからないです。 体力面については、3年生女子の低下が顕著です。他は追いつきつつある状況です。</p>
茂木教育長	<p>体力の話が出ましたが、小学校は5年生が対象になります。南小学校はグラフが出ていますが、補足があればお願いします。また、北小学校の様子はどうでしょうか。</p>
宮澤北小学校長	<p>今確かな資料がないのですが、県と比べて顕著な違いはなかったと思います。</p>
白鳥南小学校長	<p>今年の結果は良かったです。しかし、良い数字が出ていると思いましたが、全体的には県の傾向に沿ってくると思います。繰り返しになりますが、柔軟性と持久力が低下傾向だと見立てております。50m走が低いという印象はあまりありません。いずれにしても運動機会を設定するという方法で、次年度進めていきたいと思えます。</p>
市川和明委員	<p>同じ資料の中に基本的に運動機会、運動時間は長野県の子が少ないという結果も出ていたので、今後中学校の部活動の地域化に向けて、そのようなところも何らかの影響が出てくるかと危惧したところもあります。 今後検討されていくと思いますが、よろしくお願いします。</p>
茂木教育長	<p>大切なご指摘で県全体に子どもたちの運動する機会、結果的な運動能力・体力に課題があることは前から言われていることです。各学校でも回復傾向にあると思っていたのですが、やはり町全体の目標や施策としても大事に取り入れていかなければいけないということを改めて思っております。 調和のとれた人間性に近づくには、体の健康から精神の健康に繋がるという相関性があると思いますので、今後はまだ学校経営の中でも大事にしていただき、こういった観点で振り返るところを大切にいただければありがたいと思います。</p>
荻原委員	<p>北小学校のことを聞く機会はあったのですが、色々資料を見なが</p>

	<p>からお話を聞かせていただきましたが、資料だけではわからないこともいっぱいあるのだろうと思いました。1点だけ南小学校の関係でお聞きしますが、帰りの会で行っている振り返りジャーナルは書くだけですか。発表もありますか。</p>
白鳥南小学校長	<p>基本的には帰りの会に限られた時間で書くということで精一杯です。書いたものを先生に提出して、そこでのやり取りもあるかもしれませんが、後日このようなものを書いたというやりとりになる場合もあると思います。</p>
荻原委員	<p>アウトプットが大事だと思っており、思ったこと、感じたことを口に出すことが日本人は苦手な部分もあると思うので、小さい頃から練習することが大事だと思います。書くことも大事だと思いますが、みんなが発言しやすい環境を整えてあげて、人に伝えるということに繋げていける活動だと思いました。もしこれが発表する活動も行うようであれば、また教えていただきたいです。また、運動能力、体力が落ちているということは問題だと思います。運動が好きな人だけではないので、得意な人や好きな人を3校とも地域を巻き込みながら手伝ってあげるということをしながら子どもたちの体力向上をしていくことが必須だと思います。</p>
山口職務代理	<p>3校の校長先生方には今年度も御代田町の児童生徒のために大変なご尽力いただきましたことに対しまして、改めてお礼と感謝を申し上げたいと思います。ありがとうございます。校長先生方におかれましては、新たな教育課程の移行期真っ只中ということ、それと生徒指導、進路指導、そして職員指導、さらにはただでさえ大変な時期であるにもかかわらず、御代田町の様々な施策に対しましても積極的に取り組んでおり、着実に成果を上げていただいたことに対しまして本当にありがたく思っております。また、本来あってはいけないことですが、他県ではしばしば報道されている生徒のいじめ等の問題、あるいは職員の非違行為については、残念ながら長野県でも発生してしまいましたが、幸いなことに、御代田町においては、報道されるようなものはなく、1年間過ごしていただいたことを本当にありがたく思っております。また、朝の通勤の時に少し拝見させていただきましたが、子どもたちの安全確保に十分にご配慮いただいたと思っております。一つ質問ですが、南小学校で来年度中に特別支援の研修ということでお話がありましたが、どのような内容でどのように実施する</p>

	か教えていただければと思います。
白鳥南小学校長	特別支援について県の考え方がそうだと思うのですが、その子の好きなことは何かを察知し、そこを中心に生活を回すことで、その子らしさから社会性が広がっていきます。見ていると先生たちは真面目といいですか、これをできるようにしなければ、勉強させなければというスタンスで関わる場面が少し気になるので、その子の「好き」をまず捉えて、そこから発展させるようにしましょうということから特別支援教育というものの理解をもう一度話したいと思っています。インクルーシブというのも今ニュースになっていますが、特別支援学級に入れるというセパレートも駄目だと国際的には言われる中で、特別支援の子だけでなく、どの子にも自分の大好きなことを言えたり、そこに先生方がアプローチして、そこから発展的に学びが広がるようなスタンスをもう1回勉強し直したいということを思っています。
茂木教育長	中学校では砥石先生が特別支援に本当にご堪能なので、講師に呼んで研修をしていただいたりということもありますので、町の体制としても整ってきており、嬉しく思います。 3校の校長先生方ありがとうございました。
	午後3時05分<学校長退席> 午後3時15分<委員会再開>
茂木教育長	続いて、4. 前回会議録の報告と署名について、事務局から訂正等ございますか。
木内教育次長	一部訂正がありますので、訂正したものをお配りしてあります。ご覧いただき、確認をお願いします。
委員全員	(会議録署名)
茂木教育長	続いて、5. 教育長等の報告についてお願いします。
木内教育次長	資料に沿って、先月の教育委員会で行った行事について説明。
茂木教育長	資料に沿って報告。
次長・各係長	各係の事業報告について、木内教育次長、小山生涯学習係長、茂木次長補佐兼図書館係長兼博物館係長兼博物館長、清水社会体育係長、手塚学校給食係長より、資料に沿って説明。
茂木教育長	質問等ありますでしょうか。
委員全員	(なし)
砥石指導主事	今月の学校訪問時の様子について報告。
茂木教育長	ご質問、ご感想ありますでしょうか。
委員全員	(なし)

茂木教育長	続きまして、6. 議事に入ります。 ＜議案第1号 令和4年度御代田町一般会計補正予算（第9号）案＞について事務局より説明をお願いします。
各係長	＜議案第1号 令和4年度御代田町一般会計補正予算（第9号）案＞について、木内教育次長、小山生涯学習係長、茂木次長補佐兼図書館係長兼博物館係長兼博物館長、清水社会体育係長、手塚学校給食係長より資料に沿って説明。
茂木教育長	質問等ありますでしょうか。
委員全員	（なし）
茂木教育長	質疑等ないようですので、＜令和4年度御代田町一般会計補正予算（第9号）案＞について承認してもよろしいでしょうか。
委員全員	（承認）
茂木教育長	続きまして、＜議案第2号 令和5年度御代田町一般会計予算案＞について事務局より説明をお願いします。
各係長	＜議案第2号 令和5年度御代田町一般会計予算案＞について、木内教育次長、小山生涯学習係長、茂木次長補佐兼図書館係長兼博物館係長兼博物館長、清水社会体育係長、手塚学校給食係長より資料に沿って説明。
茂木教育長	質問等ありますでしょうか。
委員全員	（なし）
茂木教育長	質疑等ないようですので、＜議案第2号 令和5年度御代田町一般会計予算案＞について承認してもよろしいでしょうか。
委員全員	（承認）
茂木教育長	7. その他ですが、部活動の地域移行について少しご説明をしたいと思います。 来年度は今までとほとんど変わりありませんが、部活動指導員に地域の方から入っていただく方を増やす予定です。ただ、国県の予算が分からないため、人数については現在未定です。 休日の活動については新たな規約等が必要になりますので、資料を読んでいただければと思います。令和5年度から移行期ということで移行可能なところから始めるため、今までの部活動と地域移行と両方が存在しますがご了承ください。
木内教育次長	3月行事予定・後援について説明。
茂木教育長	次回定例教育委員会は、3月22日（水）午後1時30分からエコールみよた大会議室で行います。 また、4月定例教育委員会は、4月25日（火）午前9時30分か

	らエコールみよた大会議室で行います。 以上で2月の定例教育委員会を終了します。
--	--

(後日3月定例教育委員会については3月30日(木)に変更)

(終了 午後5時15分)